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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。幾年前，我還是學者的時候，

有一次到法扶基金會審一個案子，碰到一位檢察官，他憂心忡忡的跟我說青少

年的毒品問題再不解決的話，將會動搖國本，國家會沒有希望。那位檢察官今

天也在座，她就是法務部檢察司余副司長，當我聽到有檢察官這麼關心這件事

情時，我非常感動。過去這段時間以來，不論是關務署、調查局，大家在緝毒

方面的表現，都非常積極，也都有具體的成效，本席是給予肯定的。本席一向

的態度是在立法院進行監督，對於行政部門做得好的事情，也會給予讚揚。 

 

但本席發現法務部的毒品防制預算年年提高，警政署反毒的經費卻年年下

降，從 2012 年的 4,200 萬元降至 2013 年的 3,900 萬元，2014 年的 

2,900 萬元，2015 年的 2,400 萬元，到了 2016 年變成 1,600 萬元，本席不

知道警政署的反毒經費究竟夠不夠用？ 

 

主席：請內政部警政署陳署長答復。 

 

陳署長國恩：主席、各位委員。跟黃委員報告，經費主要是做尿液查驗，最近

尿液查驗個案費用都有降低…… 

 

黃委員國昌：所以警政署的反毒經費，絕大部分是用在尿液採驗？ 

 

陳署長國恩：對，還有一部分是偵查用的器材費，所以這個年度也比上年度要

多了一點。 

 

黃委員國昌：毒品查緝部分沒有另外編預算，還是就列在一般警務預算裡面？ 

 

陳署長國恩：對，我們所有的警務預算裡面就是人員費用、辦案費用及一些設

備費用，各警察機關都有編列設備費用。警政署的預算主要是編列刑事警察局

的驗尿及一些裝備的採購。 

 

黃委員國昌：看到你們的預算逐年下降，本席頗為擔心，不知道你們的錢究竟



夠不夠用，再看到你們的執行率不高，我想這也是每年預算不斷下降的一個重

要理由。但是 2015 年，你們依毒品危害防制條例所查緝到的總人數並沒有降

低，你們查到的人反而比較多，對警政署這方面的表現，個人是贊同的。在未

成年的部分，2015 年違反刑法，12 歲到 18 歲有 1,900 多人，違反行政罰

的部分有 2,500 多人，與 2014 年比較起來，是不降反升。 

 

針對教育部正在推行的紫錐花運動，本席曾在委員會裡面質詢過教育部三

次，你們後來給我的報告，卻讓我很失望，因為你們在成效評估中，告訴我有

多少人聽過紫錐花運動，也辦了一些法律常識測試、有獎徵答，對紫錐花計畫

所做的成效評估，你們是以這些形式上的數字當作評估的基準，次長覺得這樣

妥當嗎？ 

 

主席：請教育部蔡次長答復。 

 

蔡次長清華：主席、各位委員。跟委員報告，那個只是成效之一，應該是…… 

 

黃委員國昌：在你的書面報告裡面，完全看不到具體成效在哪裡；更離譜的

是，今年紫錐花校園反毒預算宣導竟然是抄去年的預算書，本席在上次質詢的

時候，就問過部長，數字和內容都一模一樣，難道都沒有重新檢討的必要嗎？

部長說你們還做了一些其他的事情，答應要送報告給本席，如今三個星期都過

了，我還沒看到報告，教育部打算什麼時候交出來？部長在委員會答應的事情

可以這樣混嗎？ 

 

蔡次長清華：跟委員報告，我們一週內一定交。 

 

黃委員國昌：請你們一週內以書面做完整的說明，為什麼今年的預算完全是抄

去年的？理由是什麼？是去年成效太好，所以就照這個基準，蕭規曹隨繼續做

下去？還是根本沒有認真在評估，就隨便編一編？我剛剛還特別贊許警政署，

雖然預算數不斷降低，但是他們該查的還是在查─12 歲到 18 歲被查獲人數比

例比 2014 年要高出很多，請問你們推動這個計畫，實際成效在哪裡？希望你

們在推動這些計畫的時候，能去看一看國外實際的經驗。 

 

這是聯合國世界衛生組織直接給的政策建議，像那種由上而下─演講式的、

教學式的，早就過時了，那是絕對沒有用的。如果只是喊一喊口號，說什麼為



愛要反毒、向毒品說不，世界衛生組織的報告也很清楚的跟大家說，從各國的

經驗來看，統統都沒有用，真正有用的是實際的參與、實際的互動，甚至要讓

學生在裡面扮演積極的角色。而你們的紫錐花計畫，還在做那種由上而下式的

宣導，這樣的計畫還一年年的編下去，反毒經費我們大家都支持，但是錢不能

這樣花用。過去做的事情有沒有成效，你們有沒有仔細去評估，竟然連預算書

都是抄去年的！本席希望在校園毒品防制工作上能夠有新的氣象、新的作為，

讓大家可以期待，好不好？ 

 

蔡次長清華：是。 

 

黃委員國昌：謝謝。 


